

Zeitschrift: as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera

Band: 37 (2014)

Heft: 3

Vorwort: Édito

Autor: Hauser Pult, Claire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. Voir Informations légales.

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

Download PDF: 14.10.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

é d i t o

as.

Die Dolmen genannten Grossgrabkammern aus

Megalithblöcken für Kollektivbestattungen wurden in der Jungsteinzeit etwa zwischen 3500 und 2800 v.Chr. in weiten Teilen Europas errichtet und blieben manchmal noch bis zum Beginn der Bronzezeit als Bestattungsplatz in Gebrauch. Die grossen Steinblöcke wurden in späteren Zeiten häufig für Bauzwecke wiederverwendet oder von Äckern entfernt, weil sie beim Pflügen störten. Auch ist anzunehmen, dass nur ein ausgewählter Teil der Bevölkerung in einem Dolmen zur letzten Ruhe gebracht wurde, wo jedoch das Gros der spätneolithischen Menschen bestattet wurde, ist unbekannt.

In der Schweiz sind nicht sehr viele Dolmen bekannt. Schlagzeilen machte 2011 die Entdeckung eines ausserordentlich gut erhaltenen Dolmens in Oberbipp im Kanton Bern. Dank seiner sorgfältigen Ausgrabung birgt er ein unersetzliches Potential an Informationen und soll in weitergehenden interdisziplinären Projekten noch weiter erforscht werden. Verfolgen Sie im Dossier dieser as.-Ausgabe die ersten Ergebnisse der archäologischen Untersuchungen. Megalithen sind in as. nur selten Thema, nun kommen sie, zusammen mit dem Beitrag über die aktuelle Malta-Ausstellung an der Universität Basel, für einmal gleich doppelt zum Zug.

_Claire Hauser Pult

as. Les dolmens, ces grandes chambres funéraires collectives formées de blocs mégalithiques, ont été érigés au Néolithique, entre environ 3500 et 2800 av. J.-C., dans la plupart des régions d'Europe. Ils sont parfois restés des lieux d'inhumation jusqu'au début de l'âge du Bronze. Leurs énormes blocs de pierre ont souvent été réutilisés par la suite comme matériaux de construction, ou bien ont été évacués des champs cultivés parce qu'ils gênaient les labours. Il faut par ailleurs admettre que seule une petite partie de la population a pu trouver place dans une telle sépulture; on ignore ainsi où sont inhumés la plupart des gens du Néolithique final.

Les dolmens sont rares en Suisse. En 2011, la découverte d'un tel monument, particulièrement bien conservé, à Oberbipp (canton de Berne) a donc fait les gros titres. Grâce à une fouille très soignée, celui-ci a révélé un potentiel d'informations irremplaçable et continuera d'être étudié dans le cadre de projets de recherche interdisciplinaires. Dans le dossier de ce cahier d'as., découvrez les premiers résultats de ces travaux. Les mégalithes font rarement l'objet d'un article dans notre revue, mais le hasard a fait qu'ils sont doublement présents dans cette édition, comme vous pourrez le constater en lisant les pages consacrées à l'exposition sur Malte qui se tient actuellement à l'Université de Bâle. ■

as. I dolmen, grandi camere funerarie megalitiche per sepolture collettive, costituite da enormi blocchi di pietra, sono stati eretti durante il neolitico, tra il 3500 e il 2800 a.C., in gran parte dell'Europa e utilizzati come luoghi di sepoltura fino agli inizi dell'età del Bronzo. Nelle epoche successive i grandi blocchi sono spesso riutilizzati come pietre da costruzione o semplicemente rimossi, perché impedivano l'aratura dei campi. Oggi si ritiene che solo una parte della popolazione sia stata deposta nei dolmen, resta ancora da chiarire dove sia stata sepolta la maggior parte degli uomini e delle donne del Neolitico finale.

Nella Svizzera i dolmen sono rari. Nel 2011 era passata agli onori della cronaca la scoperta di un dolmen, eccezionalmente ben conservato, a Oberbipp, nel Canton Berna. La struttura è stata indagata accuratamente e si è rivelata essere un'insostituibile fonte d'informazioni e continuerà ad essere studiata nell'ambito di progetti pluridisciplinari. Seguiteci nella lettura del dossier di questo numero di as. dove presentiamo i primi risultati delle indagini archeologiche. Le strutture megalitiche sono un tema raro in as., ma in questa edizione, grazie all'articolo dedicato all'esposizione su Malta organizzata all'Università di Basilea, sono presenti due volte. ■